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敢为天下“鲜”，梦想铸未来
侯 毅

    我出生于上海长宁区，是土生
土长的上海人。1982年，在党的十
二大提出“开创社会主义现代化建
设新局面”的背景下，我积极响应
党的号召，离开了工作稳定的上海
石化，选择下海创业。而后，为了提
升广阔的视野和迎接更大的挑战，
我又离开金山，只身奔赴上海市区
发展，开始从“个体创业”向“组织
管理”的身份转变。2015年，是互联
网大变革的一年，也
是“大众创业、万众创
新”百花齐放的一年，
我一直想着作为一个
地道的上海人，一定
要创办沪生沪长的新零售企业，所
以在同年，51岁的我在上海创立了
盒马鲜生。“盒马”谐音“河马”，寓意
嘴大吃遍天下；“鲜生”而非“生鲜”，
是因为在上海都是男人们烧菜，取
“先生”之谐音“鲜生”，我希望把这
个好风尚在全国各地推广开来。

回望盒马的发展历程，离不开
上海作为全国改革开放前沿阵地
的创新制度，也离不开浦东新区这
片试验田的土壤。这五年，搭乘创
新改革与开发开放的时代列车，我
抓住契机创办了盒马，并在浦东新
区的政策红利下，获得全国第一张
“互联网+生鲜超市体验店”食品经
营许可证。在我看来，盒马的诞生
和发展，很大程度上得益于上海以
开放新高度释放发展新红利，让盒

马改写了 O2O的商业逻辑，重组
了生鲜食品的产业生态。

通过 30多年职业生涯积累下
的丰富的信息化、现代物流、零售
与电商经验，我坚持投入新零售行
业发展的研究与革新。这也让盒马
被业界评为新零售的标杆，引领了
全球商超零售行业的变革。

虽然频获殊荣，但我仍坚守初
心，围绕满足消费者对美好生活的

需求，不断优化零售与餐饮的商品
结构。“每一个伟大的企业都是奋
勇担当的公益先锋。”这些年，我带
领盒马团队不断探索新零售赋能
老字号品牌的跨界融合模式，推
动与上海光明、北京六必居等一
批老字号企业深度合作。通过重
新设计商品，让老字号插上盒马
新零售的翅膀，也能实现快速增
长。2020年，我还带领盒马采购团
队解决贫困农产品销路问题，累计
带动销售额超过 30亿元。我一直
对自己说，要做改革创新的答卷
人，这次疫情也充分说明了机会是
给有准备的人的。

疫情期间，盒马以“不打烊、保
供应、稳价格”为原则，带头履行社
会责任，保障市场稳定运行。我亲

自带领物流、营运及技术团队多次
加班加点讨论加强线上运力与安
全配送的创新优化方案，并率先提
出“共享员工”的创新人力合作模
式，解决了餐饮、酒店、安保及汽车
租赁等 50 家企业的 4000 余名员
工的临时就业问题。我们主动向武
汉市内 139 家医院的医护人员提
供了总价值超 600 万元的生活物
资保障，并捐助了 6万份盒饭。同

时，我们与合作伙
伴共同采购 10 亿
元价值的小龙虾，
助力后疫情时代的
湖北农业加快向标

准化、数字化、品牌化转型。
也是在 2020年，我布局的盒

马产业基地在浦东新区航头镇正
式动工，我希望这个决策让盒马能
够借助航头镇的产业优势，推动消
费互联网和产业互联网深度融合，
为上海市经济高质量发展贡献盒
马力量。

一个时代做一个时代的事情。
我们这个时代，科技创新推动了时
代的快速发展，拥抱未来就是我们
这代人必须要走的路。

（本文作者为盒马鲜生创始人）
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    结识徐中玉先生前后有三十多年，
到华东师大二村的寓所去拜访过三四
次。其中和陶艺家谈桃林同往令我难忘。
那次是陪桃林兄为 94岁的徐先生创意
“寿壶”去征求意见的。这天，徐先生在书
房里先让保姆沏茶。然后，他手捧毛坯
壶，与我们讲述念中学时与宜兴学友的
逸事，又说了许多紫砂艺术的轶
闻。能听出，他很内行。说着，徐先
生转身从书桌上拿一纸给我，见
稿纸上书写着：热爱生命，但求无
悔。写与正伟同志共勉。徐中玉。
二〇〇八年十一月六日。下方盖
着一枚鲜红的印章。这是我得到
他的唯一墨宝，倍觉惊喜。

1985年初，我在四次全国作
代会上做工作人员。其间，见许
杰、徐中玉、钱谷融同进同出，形
影不离。同事见我好奇，便说,此
“三剑客”是华师大名教授。不久，
我读在职大学听介绍《大学语文》
是徐先生创办的。闻之，肃然起
敬。此后，他当选为副主席，经常
到作协开会和活动，与他就熟了，
一次，徐先生对我说他想与花园里的鲁
迅先生雕像合张影。几天后，我把他和坐
在藤椅上，手握书卷的鲁迅先生合影照
给他时，徐先生说他钦佩鲁迅甘为孺子
牛的精神。还提到了他出版过《鲁迅遗产
探索》一书。随后，他说到了巴老，
称其是鲁迅精神的传承者。他的
话使我想起徐先生在作协的几年
里，逢年过节总会随主席团上巴
老家探望。每次去，巴老总勉力坐
在一边，静静地注意地听大家说话，不时
亲切交谈，说他恳切的愿望，建立现代文
学馆的事。那天，徐先生还给我说起亲历
的一件事……

上世纪八十年代中期，徐先生在修
订《大学语文》第三版时，该刊曾收入巴
老翻译屠格涅夫的《门槛》，发现与译自
不同语种的另一译文内容略异，便写信
请巴老核实。巴老复信帮他释了疑。事隔
多年，徐先生为我拙作《晚年巴金》作序
时，重提旧事，可见事小，印象却很深。

画家谢春彦在徐先生的“寿壶”上作
画助兴。画面上，徐先生盘腿打坐，题款：
徐夫子，神州文场老黄忠。据我所知，历
史上的黄忠 73岁战死疆场，而“徐夫子”
75岁刚当选第五届作协主席，准备为繁
荣上海文学事业撸袖出力呢。他把巴老
的嘱托：“要把作协的工作做好，团结大

众，多出优秀的作品。”作指南。
一上任，在员工会上提出：协

会的中心工作是为作家服务。还
说道，没有作家，何来作协，此声
如响锤敲在我们这些工作人员心
上。主席团还订立一批实事项目，
如为 80岁的老作家举办纪念活
动；给有特殊困难的作家提供帮
助等。他还率作家赴厂矿、农村、
海军炮舰体验生活。设想创办“创
作之家”。为此，他与赵长天、曹致
佐等专程赴无锡实地察看。此间，
作协会同上海文学发展基金会、
上海文艺出版社举办“上海长中
篇小说优秀作品奖”活动，年近
80的徐先生任评委会主任。为推
出优秀之作，无论初评，还是终

评，他都亲自过目。而且，他还担任着《文
艺理论研究》的主编，等他回校审稿。如
此超负荷工作他从不言累。
徐先生在为我写的序言里，两处写

到巴老关心的中国现代文学馆建设。他
不仅拥护，还为之出过力。1993

年 11月 7日，我随徐先生到东湖
电影院参加“当代著名作家捐献
著作兴建文学馆义拍”活动，全国
140 多位作家捐出 300 余部作

品，其中有徐先生的《现代意识和文化
传统》。义拍结束时，我见徐先生代表作
协将 10多万元拍卖款交给中国现代文
学馆副馆长吴福辉时说：“这笔钱对建
设中国现代文学馆是杯水车薪，但在物
欲横流，拜金主义充斥于世时，更显出
了文学的纯洁和高雅。”
睹物思人，徐先生的题词仿佛用他

百多年的人生经历提示着我：生命的意
义只有通过为他人、为社会服务得以体
现。才不会因虚度年华而悔恨……

    明日请读:

要速度也要有
温度，才能获得
用户口碑。
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    我的故乡在哪？走进花甲之年的我
常常问自己。有人质疑，难道故乡还需要
寻找吗？我无以回答。离开故乡几十年，
断断续续回乡过几回，可不知为什么，随
着时间的推移，地图上的故乡依然清晰，
可记忆中的故乡却变得模糊，甚至愈行
愈远，难以找寻。“春风又绿江南岸，明月
何时照我还”？

故乡是人生道路上最初的驿站，是
生命旅途中最温馨的港湾。我的故乡在
黄海之滨，长江北岸一个叫周家
宅的村落。夏天是宅上热闹的时
候，夕阳落下，院子里摆开十几个
饭桌，一家家围坐在一起，其乐融
融。邻居中有喜欢串门的，端着饭
碗挨家挨户转悠，碰上客套的，会
招呼客人夹筷菜尝尝，或给夹个
点心什么的。饭毕，家庭主妇们忙
着收拾锅碗瓢盆，男人们则点起
烟，聚在一起侃大山。孩子们缠着
会讲故事的舅舅伯伯闹腾，一直到大人
喊着：“睡觉了，睡觉了！”才陆续散去。
当然，最热闹还要数过年时，那些年

乡亲们生活不富裕，但过年总是要破费
点的。杀鸡宰鸭，或在宅沟里捞几条鱼。
还有蒸年糕做馒头也是不可或缺的。年
夜饭是孩子们最企盼的，这天，许多人家
都烧经祭祖，平时难得见到的白米饭、红
烧肉都会端上饭桌。晚上，大人们
会喝着自酿的米酒，守岁到很晚。
那情那景，历历在目，恍如昨天。
一晃，四十多年过去。从军的

岁月里，我领略过东南海天的炮火
硝烟，品尝过西北边关冷月的孤独寂寞。
也曾参与过浊浪滔天的“九八”抗洪和令
人荡气回肠的新型导弹发射试验。但无
论在何方，记忆中的故乡永远是我奋进
的原动力。父母亲人的一封家书，常令我
热泪盈眶。

岁月翻过了一页又一页。1978 年
秋，我参军后第一次探家。当穿着军装的
我出现在周家宅时，小村沸腾了，东邻西

舍，同学亲友，还有儿时的伙伴，不约而
同地涌向我家，围着我问寒问暖，有的还
挎来了花生、玉米棒子、瓜果等农家特有
的礼品。一拨一拨赶来的客人把我家挤
得满满当当。此情此景深深留在我的记
忆里。

过了一年又一年，不知为什么，随着
时间的推移，在不知不觉的茫然中，故乡
似乎越来越陌生了。尤其进入新世纪后，
我曾回乡几次，但故乡似乎失去了往昔

的热情，感觉一次比一次淡漠。毋
庸置疑，在改革开放的潮流中，故
乡变得富裕了，高铁开通了，高速
公路连上了，乡级水泥公路也修
进了偏僻的小村。周家宅的乡亲
们大都住进了漂亮的农家小楼，
不少家还有了私家小汽车。而近
年来，城镇化建设步伐加快，许多
乡亲在城里买了房，孩子们也跑
城里读书了，不少人家常年关门

闭户，乡下变得冷清寂寞了。
故乡，你在哪里？让我欣慰的是，中共

十九大提出的乡村振兴战略和留住绿水
青山就是金山银山的建设思路，为中国农
村新一轮改革奠定了坚实的基础。我想，
用不了多久，中国广大农村，连同我的故
乡都会以崭新的姿态展现在世人面前。
“驱马傍江行，乡愁步步生”。伫立在
故乡的土地上，我竟萌生出写一
本关于留住乡愁的文集，把故乡
的昨天，儿时的记忆，以及风土人
情，习俗方言，宅河桥堤，名人轶
事，乡亲故友，一一道来。不求词

藻华丽，但求原汁原味，读来身临其境，
回味无穷。一如故乡的熙生老酒，闲时
三五朋友小酌，虽入口辛辣，但味绵香
醇，别有一番滋味。今天，这个目标终于
实现了，《乡愁何处》一书由团结出版社
出版。我要让我的孩子，和孩子的孩子，
能凭着故乡千年的习俗，山歌的旋律，亲
切的乡音，找到久违的乡愁，找到属于自
己的根。

勤则不匮业广惟勤
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上海人的黄酒 袁念琪

    上海人把喝酒称“吃
老酒”或“吃小老酒”，吃起
来多是黄酒，黄酒也叫“绍
兴酒”或“绍酒”。袁枚说：
“绍兴酒，如清官廉吏，不
参一毫假，而其味方真。又
如名士耆英，长留人间，阅
尽世故，而其质愈厚。”
如《上海副食品商业

志》所言，“绍酒是市民社
交活动和日常生活中常
饮的主要酒类。”听一“老
克勒”说：“20世纪三四十
年代，上海一般商业酬
酢、喜庆寿宴上，人们大
都喜欢用黄酒。”因黄酒
温和，酒精度一般 11 至
18度；相比 40到 65度的
白酒，更为多数人接受。
度数低，有北方朋友轻
视，没想到发作慢而后劲
足，醉倒的不少。看来，吃

黄酒不是其强项。北方汉
子如白酒，一点即燃奔放
在外；南方后生似黄酒，一
热沸腾豪情于内。

经营黄酒为主的绍
酒业是上海酒商业中最
早的行业。在清乾隆年
间，绍兴人就运黄酒来沪

卖，王恒豫是当时绍酒老
大。至 1744年（清乾隆九
年），王宝和酒栈开张于
咸瓜街，老板王仁山是绍
兴王宝和酿酒作坊掌柜
王桂生的儿子。除这“两
王”，王裕和、永济美、同宝
春等店也有名气。之后，做
黄酒生意的集中四马路
（今福州路），以王宝和、高

长兴店面为大。
皇亲唐鲁孙说，“上海

吃老酒讲究是陈绍、花雕、
太雕、竹叶青一类黄酒系
列。”这竹叶青不是今以汾
酒为底酒的白酒，而是属
绍兴酒系的黄酒。古时的
竹叶青，就是黄酒加竹叶

酿成。余生也晚未能尝到，
听前辈说：比绍酒颜色浅、
味道淡，却香醇不减。
黄酒有外来也有本地

产。在上世纪 80年代中叶
前，上海市场瓶装黄酒有
本地枫泾酒厂特加饭，青
浦酒厂上海甲级黄酒，还
有绍兴加饭酒；我吃枫泾
特加饭。一次，买酒回家，
忘带钥匙。趴花园铁门前，
先把酒从门下空隙塞进
去；人翻入后再取酒。朋友
曾送酒一甏，40 多
斤；开泥封去荷叶，
用竹筷绑酒杯把
柄，自制酒吊拷酒。

没几年，绍兴
进沪的黄酒多了，我改吃
绍兴酒。首取东风酒厂会
稽山，挨下是古越龙山；选
择是按 1966 年前全国评
比冠亚军排名。如两者无
则选塔牌，它是绍兴酒
1958年起用的出口牌子。
本以为黄酒是江南专利，
1987 年参加中国首届黄
酒节开了眼界，见到即墨
黄酒等北方黄酒。
我吃黄酒倒不在意年

头。说是“酒似耆老宿儒，
越陈越贵”。而行家告知，
陈酒并不百分之百的陈。
陈酒因酒精发挥淡而无
味，要掺新酒才醇香。不只
是“女儿红”，黄酒都是埋
多年后取出，勾兑了上市。

掺酒者称“老酒师傅”，好
酒出自他的手，关键是调
和好新老酒的比例。

黄酒自古热了吃，从
陶渊明“有酒盈樽”到李白
“金樽清酒斗十千”；这
“樽”就是古人可加热的酒
器，当中可点火热酒。沪上
名中医陈存仁说，“从前宴
客都用黄酒，必须烫热了
饮。”而且，不论冬夏都烫
热了吃，如此才能品出黄
酒的香醇。
想来是这缘故，晚晴

的老外把黄酒叫“温酒”。
普鲁士驻沪领事拉度维茨
给母亲的信里，提及江苏
布政使刘郇膏宴请的温
酒：“一开始觉得不好喝。
后来味道很不错。”最后
是：“喝完刘的温酒，我们
觉得舒服极了。”
过去，店里用热水锅

热酒，木板盖有数圆孔，内
放上粗下细的锡瓶。也有

用热水温锡壶，曾在
王宝和用过。依袁枚
经验：“炖法不及则
凉，太过则老，近火
则味变。须隔水炖，

而谨塞其出气处才佳。”现
在，有店家把酒倒壶里烧，
有损黄酒品质与味道。
在家热酒，把一玻璃

杯酒放入不锈钢杯，倒入
开水，加盖温热。没用家里
专温酒的圆瓷缸，嫌小瓷
杯量少，吃来不爽。曾用微
波炉加热，觉得保温不如
热水温杯。
一老上海说：上世纪

40年代，店里卖黄酒都半
斤起板。令我想起古酒器
觥，一觥约合现在的半斤；
这生意做得有些古风。那
时喝酒，一人独酌，半斤起
步；两人吃，起码三五斤。
我过去与朋友吃，不过每
人一瓶 600ML。纳闷的是
过去的酒好？还是今人的
酒量不好？

每到冬至做黑枣酒，
这就是我的冬令补品。过
去姆妈替我做，现自己
做。枣隔水蒸，凉后放大
口瓶；倒黄酒浸。二月后
就可开瓶吃酒头，倒出的

酒黏稠带甜，让我念起姆
妈。酒吃完再加，直到味
淡，把泡大的枣与酒同
吃。往往黑枣酒吃完，楼
下的玉兰也开了。
说黄酒加话梅及冰糖

是日本人吃法。在绍兴酒
进日本后，这酒习依旧。现
在，有的黄酒出厂前就加
蜜加糖，真是阉了它的雄
浑阳刚，埋汰了它的英名。
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